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Reparaciones de Chacabuco 
estarán listas en septiembre

DESDE PRAT HASTA EDMUNDO LARENAS

El municipio de Concepción impulsa 
un proyecto de mejoramiento de vere-
das en calle Chacabuco que, entre 
otras novedades, incluye una nueva 
iluminación en sistema LED. 

Las obras, que implican una inversión 
de más de $1.146 millones y que fue-
ron adjudicadas a la constructora 
D&F, para mejorar 13.511 metros cua-
drados de aceras en mal estado que, 

además, contarán con rebajes peato-
nales para facilitar la accesibilidad 
universal, baldosas texturadas y la 
incorporación de una franja de vege-
tación donde cuatro de los añosos 

árboles de Liquidámbar serán cam-
biados por Acer Japónico que tienen 
raíces que crecen hacia abajo y no 
hacia lado, lo que evitará la rotura  de 
calles y tuberías. 

Habrá 53 intervenciones con rebaje de 
solera para peatones, instalaciones de 
eléctricas con LED, que se harán en 
forma soterrada, con 199 luminarias 
peatonales y 100 viales. 

Obras incluyen arreglos de 26 veredas, rebajes peatonales, nueva vegetación y señalética en LED.
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Insólito: Vial se 
queda sin DT, 
sin presidente  
y sin plantel
Tras el ascenso del club en 2017, el 
panorama era de optimismo. Pero en 
un par de semanas todo cambió.
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Gabinete que 
Piñera anunciará 
hoy tendrá perfil 
más político
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EDITORIAL: LA NECESIDAD DE ESCUDRIÑAR LAS REDES SOCIALES 

En el caso del Gobierno Regional los dineros se suman al Fndr. Mientras que las alcaldías priorizan proyectos de áreas verdes e infraestructura 
vial. Monto corresponde al 20% de los ingresos de Marina del Sol de Talcahuano y Casino Gran Los Ángeles en 2017.

Casinos entregaron al Gore y municipios $6.500 millones para inversión
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Antipirético
La cámara de diputados, quiénes se suponen deben 

velar por el interés común y el bienestar público, han 
ampliado y aprobado en una modificación al reglamento 
de la corporación nuevamente la abismal desigualdad 
entre compatriotas: aumentaron de 4 a 29 los días 
hábiles que tendrán para no asistir a legislar, lo 
cual equivale al 38% de sus sesiones anuales. 
Esto, para el común de los trabajadores nacio-
nales, significa un mes; sí, un mes de inasisten-
cia al trabajo cual, de todas formas, será remune-
rado con las ya sabidas exorbitantes dietas parla-
mentarias. ¡Cuánto privilegio en una sola norma!. Esta 
enésima muestra de incongruencia puede aparejarse a 
lo exhibido por el papa Francisco en su visita la semana 
pasada quién el lunes pidió perdón por los abusos sexua-
les cometidos por la Iglesia Católica en el Palacio La Mo-
neda, frente a las máximas autoridades nacionales y ho-

ras más tardes, así como días más tarde, frente a los fieles 
de la iglesia, apoyó irrestrictamente al Obispo de Osorno 
Juan Barros.  

Estas muestras de incongruencia e incoherencia no 
hacen más que debilitar la exigua imagen que tiene 

la ciudadanía del congreso, y claro, de la Iglesia 
Católica, demostrado que el privilegio y el poder 
de estas instituciones no están al servicio y res-
guardo de la comunidad, sino al servicio y res-

guardo de los intereses de la élite; élite que una 
vez más puede estar más tranquila de la inaltera-

bilidad de sus privilegios. 
 

Felipe Rojas Barrios 
Bioquímico 
Magister en Administración de Empresas 
Universidad de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PS. PAMELA ESPINOSA B. 
Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

Salvador S.    @S_Schwartzmann 
“Educadores del Centro del Sename, en 
Coronel, piden traslado de líderes vio-
lentos. Son mayores y deberían estar en 
la cárcel, dijeron”.

¿Estamos todos equivocados? 
  
Señor Director: 

Ante las opiniones  del Cura Feli-
pe Berríos, de nuestro Benito Ba-
randa, se suman las del Cardenal de 
Boston, Sean O’Malley, asesor di-
recto del papa, también las del Sa-
cerdote jesuita Fernando Montes,  
las de otros miembros del clero na-
cional, las de gran parte de los que 
profesan la religión católica, de los 
laicos y otros, en las que manifies-
tan sus diferencias ó toman distan-
cia  del apoyo cerrado de Francisco 
al Obispo Barros surge la pregunta. 

¿Están todos los citados ante-
riormente, junto a la justicia terre-
nal que encontró culpable a Kara-
dima de sus deleznables abusos, 
pero que no lo pudo condenar por 
la prescripción de los delitos en cu-
yas investigaciones apareció nom-
brado el Obispo Barros como testi-
go  de los abusos y la justicia celes-
tial, que en El Vaticano falló en 
contra de Karadima y lo condenó 
rezar “per saecula saeculorum” 
para intentar salvar su alma, en 
cuyo juicio también apareció nom-
brado el Obispo Barros, absoluta-
mente equivocados y solo el papa 
Francisco es el exclusivo dueño de 
la verdad de lo que realmente ocu-
rrió con el Obispo Barros? 

Nota: desde pequeños los católi-
cos aprendemos que solo Dios 
siempre puede estar a toda hora y 
en todo lugar, nada queda fuera de 
su mirada... a buen entendedor, 
muy poquitas palabras. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Palos porque sí 
 
Señor Director: 

En los últimos días a través de su 

prestigioso medio hemos visto 
que la noticia política ha sido el 
bajo nivel de “traspaso” o continui-
dad de autoridades gubernamen-
tales a otras instancias, entre ellas 
electorales, de las dos últimas coa-
liciones que han hecho Gobierno, 
dando una clara intencionalidad 
de ello como algo malo, penoso y 
por ende, negativo. 

Mi humilde opinión es que ello 
no es necesariamente así, sino 
¿en qué quedamos? Si el prestigio 
de la política se recupera mejo-
rando la renovación de rostros; 
que terminen las sillas musicales 
de una persona entre un munici-
pio, Gobierno, Consejo Regional, 
Parlamento; que las autoridades 
de Gobierno se dediquen a hacer 
su trabajo y no a construir plata-
formas políticas usando el cargo y 
sueldo para planes personales, 
etc.; entonces, lo que las noticias 
señalan en los últimos días va en 
sentido contrario y a mi entender 

equivocado. 
Con este tipo de noticias, más 

bien artificiales, la política po-
drá hoy con legitimidad argu-
mentar que los medios les pegan 
palos “porque bogan y porque 
no bogan”. 

 
Luis Henríquez Logia 

 
Oferta y demanda de los delitos 

 
Señor Director: 

En temas delincuenciales tiene 
especial preponderancia la de-
manda y es ahí donde aparece la fi-
gura del receptador o reducidor de 
robos, la oferta es permanente y 
nace de los delitos cometidos por 
lanzas, monreros, cogoteros, por-
toneros, etc, el comprador de ro-
bos paga poco, gana harto, casi 
nunca queda en prisión preventiva 
y el delincuente sabe que lo robado 
tendrá comprador. 

Comprar robos, sale casi gratis, 

raramente queda en prisión pre-
ventiva, es decir delinque con 
poco riesgo y sabe que respecto a 
su identidad jamás será entregada 
por quienes le venden. 

Si lo anterior está establecido 
por la PDI y sus Detectives, se hace 
necesario elevar el rigor de la ley 
en contra de estos delincuentes y 
creo justo sería que receptador 
sorprendido con especies de dos o 
más delitos sea considerado autor 
y consecuente con ello a falta de 
comprador los delitos por sí solo 
se reducirían. 

 
Alberto Contreras Silva 

 
Errores y acusaciones 

 
Señor Director: 

La irresponsable declaración 
del economista jefe del Banco 
Mundial, Paul Romer sobre una 
supuesta manipulación del ran-
king Doing Business dirigida a 

perjudicar al gobierno de Bache-
let, provocó una serie de precipita-
das reacciones  de ministros, par-
lamentarios y dirigentes que deja-
ron en evidencia una preocupante 
falta de sensatez y prudencia .   

El ministro Eyzaguirre especu-
ló diciendo que el ranking Doing 
Business había perjudicado la 
candidatura de Guillier. El canci-
ller Muñoz tuiteó: “De fake news 
(noticias falsas) a fake statistics 
(estadísticas falsas)”; el diputado 
comunista Daniel Nuñez habló 
de un “vil engaño” por parte del 
comando de Piñera. Para el 
exministro Marcelo Díaz lo ex-
presado por Romer confirmaba 
la existencia de “operaciones po-
lítico-mediáticas” contra el go-
bierno de Bachelet. La excandi-
data presidencial del Frente Am-
plio, Beatriz Sánchez acusó 
“operaciones contra la democra-
cia”. El diputado Jackson dijo 
sentir “asco” por Augusto López-
Claros, responsable del Doing 
Business y también denunció un 
“clima de desestabilización”.  

Una vez establecida la tesis de la 
conspiración entre el Banco Mun-
dial y la centroderecha para ganar 
la pasada elección, comenzó la 
búsqueda de los culpables. Un dia-
rio electrónico afirmó sin ninguna 
prueba que  el exministro Larrou-
let era “cercano” al economista 
acusado de manipular el ranking, 
mientras que el presidente del 
PPD, Gonzalo Navarrete acusó al 
exministro Felipe Larraín de ser 
cómplice pasivo.  

Hasta el momento, nadie ha re-
conocido errores ni menos pedido 
perdón por estas acusaciones y 
afirmaciones  falsas. 

 
Jacinto Gorosabel O.

En el mundo digital en el que 
hoy vivimos, intensamente co-
nectados a través de nuestros 
smartphone, tablet y computa-
dores en general, pero separa-
dos muchas veces del contacto 
real y directo con las otras perso-
nas, las competencias ejecuti-
vas de Inteligencia Social y Emo-
cional son habilidades funda-
mentales para los ejecutivos que 
dirigen equipos de trabajo. Mas 
allá de los títulos, MBAs y docto-
rados, hoy lo que realmente ge-
nera una diferencia y agrega va-
lor a la gestión de liderazgo, es la 
capacidad de influenciar y man-
tener relaciones efectivas con 
los demás, potenciando la cola-
boración y la cohesión en medio 
de lo constantes cambios con 
los que todo equipo de trabajo 
convive actualmente.  

La consultora Consuelo Rogers 
de Sommergroup, realizó un es-
tudio respecto de cuáles son las 
habilidades ejecutivas más de-
mandadas por las empresas en 
Chile, “Manejo para convivir con 
la incertidumbre”, obtuvo la pri-
mera mayoría con un 39%. Este 
factor es de suma importancia, ya 

generación, promoviendo una in-
teracción positiva, donde se po-
tencien, se transfieran e integren 
los distintos atributos comple-
mentarios de cada generación, 
en los equipos de trabajo”.  

La buena noticia es que el Lide-
razgo y la Inteligencia Emocio-
nal sí pueden desarrollarse, y una 
de las herramientas más eficaces 
para desarrollar el liderazgo y las 
habilidades sociales, para apren-
der a conectarnos de forma eficaz 
cada día, es el coaching, que logra, 
mas que muchos otros métodos 
de capacitación, un aumento en 
el desempeño e impacto del eje-
cutivo en su entorno laboral, ayu-
dando a descubrir talentos, em-
poderarse y desarrollar habilida-
des sociales.  

El coaching es un proceso de 
acompañamiento ejecutivo en el 
cual se definen los objetivos a lo-
grar, se exploran las posibilida-
des y las habilidades del ejecuti-
vo para lograrlos, desafiando y 
ampliando en todo momento las 
percepciones del coachee. ¿Se 
atreve a aplicar este método?, 
¿Qué tan conectado usted real-
mente se encuentra?

que estamos en tiempos en que la 
transición es permanente y hay 
que saber interpretar la informa-
ción, anticiparse y adaptarse a 
los cambios en forma oportuna”, 
“El segundo lugar lo obtuvo la ha-
bilidad para “integrar a las distin-
tas generaciones”, con un 34%. 
Hoy es una realidad, el hecho de 
que coexisten distintas genera-
ciones al interior de una empre-
sa, con distintas formas de pen-
sar y actuar. Esto hace fundamen-
tal la participación de líderes 
que puedan identificar los ele-
mentos diferenciadores de cada 

La buena noticia  
es que el Liderazgo 
y la Inteligencia 
Emocional sí 
pueden 
desarrollarse.

Argelia Montero 
“Esperemos que efectivamente el nuevo 
gabinete del nuevo gobierno traiga nue-
vos actores para que la política de 
nuestro país tenga tiempos mejores”.

Conéctese!

“La reforma tributaria es un terremoto 
y hoy se necesita crear una Defensoría 
Nacional del Contribuyente”. 
Christian Blanche, abogado y socio 
fundador de Tax Advisors.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as situaciones socia-
les y políticas resul-
tantes del transver-
sal fenómeno de la 
postverdad dan vuel-
ta al planeta con des-

concertante velocidad, producien-
do, no solo comentarios o noveda-
des comunicacionales, sino hechos 
concretos, muchos de los cuales re-
sultan altamente preocupantes  y 
de inmenso impacto. Siempre se ha 
sabido que las palabras crean rea-
lidades, pero no se había observa-
do tal grado de magnitud. 

Se llama a reaccionar, a no de-
jarse arrastrar por las medias ver-
dades, a enfrentar este fenómeno 
racional y efectivamente, dada la 
abundante evidencia de eventual  
daño profundo. Mattew D’Anco-
na, columnista político británi-
co, colaborador del New York Ti-
mes y autor del reciente libro; 
Post-verdad: la nueva guerra en la 
verdad y cómo combatirla (Post-
Truth: The New War on Truth and 
How to Fight Back) señala que 
para combatir este  problema es 
importante entenderlo, en su 
concepto,  la postverdad es un fe-
nómeno emocional que surge 
como consecuencia de la pérdida 
de la confianza en las institucio-
nes. Confucio escribe; “Resulta 
totalmente imposible gobernar 
un pueblo si éste ha perdido la 
confianza en sus gobernantes”. 

Para empezar hay que aceptar que  
no se debe asumir como postverda-
des cualquier mentira, porque éstas 
siempre han existido, la mentira po-
lítica es entonces  una conducta do-
losa, vieja y previa,  lo nuevo está en 
el entorno digital,- las redes sociales 
y dispositivos móviles- que permi-
ten ignorar fácilmente a los medios 
tradicionales  y poder llegar directa-
mente a audiencias masivas, con 
cualquier mensaje, la otra novedad es 
el aprovechamiento de este espacio 
virtual e inasible para atacar a la 
prensa escrita, o restarle valor. 

Es la herramienta más eficaz 

del populismo, que consiste en re-
emplazar la compleja honestidad 
por una engañosamente simple 
realidad, cambia lo racional por lo 
visceral, de ese modo las personas, 
confundidas con la simpleza del 
lenguaje y la declaración que se 
habla con la verdad, ven a los que 
usan estos métodos de comunica-
ción como políticos diferentes que 
abordan sus ansiedades y sus es-
peranzas. El populista entiende 
primero que para tomar las emo-
ciones hay que alejarse de la expli-
cación técnica, abstracta y reem-
plazarla por la simplicidad.  

El gran enemigo del populista es 
el “buen periodismo” que busca en 
cambio revelar la complejidad, los 
matices, las naturales paradojas 
del vivir en comunidad, evitando 
la corrupción del sentido de las 
palabras, en otra sentencia de 
Confucio;  ”No sabemos en dónde 
empieza el mal, si en las palabras 
o en las cosas, pero cuando las 
palabras se corrompen y los signi-
ficados se vuelven inciertos, el sen-
tido de nuestros actos y nuestras 
obras también es inseguro”. 

Los mensajes erráticos, sin res-
paldo, efectivos en comunicar 
ideas falsas pero deseables, tie-
nen como contraparte la revela-
ción de su contenido fraudulento 
que terminaría por restarle credi-
bilidad, pero sobre todo el perio-
dismo serio,  que busca en cambio 
revelar la complejidad, los mati-
ces, las naturales paradojas del vi-
vir en comunidad, por poco ren-
table que sea decir la verdad.  

La crisis de información torren-
cial e incontrarrestada no es pro-
blema de acceso a las redes socia-
les, es un problema de relaciones 
entre personas y de confianzas, 
es un problema de civilidad y de 
cultura, aquella capaz de discernir 
entre lo esencial y lo superfluo, 
entre la verdad y la mentira.

No se debe  asumir 

como postverdades 

cualquier mentira, 

porque éstas 

siempre han 

existido, lo nuevo 

está en el entorno 

digital- las redes 

sociales y 

dispositivos móviles- 

que permite ignorar 

fácilmente a los 

medios 

tradicionales  y 

poder llegar 

directamente a 

audiencias masivas. 

EN EL TINTERO

por la cantidad de informa-
ción que reciten; para eso está 
Google. Lo que realmente va a 
importar son las cosas que lo-
gren hacer en base a ese cono-
cimiento, de qué forma logran 
ser críticos y creativos con 
aquello que se les presenta. 

Es el nuevo estudiante, 
para lo cual se requiere un 
nuevo profesor, aquel que sea 
capaz de fomentar su curiosi-

dad por aprender, con com-
petencias para inte-

grar saberes y mo-
tivar la discusión, 
los cuestiona-

mientos y la capa-
cidad de resolverlos 

por cuenta propia. El 
nuevo profesor tiene que sa-
ber despertar el asombro, el 
interés por saber después de 
explorar, estimular y acom-
pañar en la búsqueda de solu-
ciones a los problemas y a las 
inquietudes. 

No son súper profesores ni 
súper alumnos, son ambos 
de otra clase, la clase que 
hace falta en un mundo que 
exige alta competencia para 
conseguir un lugar bajo el sol. 

                 
PROCOPIO

La clase de gente 
que hace  falta

COSA ESPANTOSA

Se han hecho presentes los 
primeros indicadores sobre el 
aumento de interés por la ca-
rrera de pedagogía. La ley ha 
trazado las líneas generales 
para empezar a escoger a los 
mejores, con un puntaje mí-
nimo de postulación de 500 
puntos y con líneas claras 
para las instituciones que la 
dicten, pruebas iniciales, in-
termedias y finales, adecua-
das y supervisadas prácti-
cas desde temprano, 
con vínculos efec-
tivos en los futu-
ros sitios de de-
sempeño profe-
sional, todo para 
asegurar el óptimo 
proceso académico de for-
mar  los mejores  profesores. 

Van a hacer falta muy bue-
nos maestros para formar a 
los ciudadanos que Chile nece-
sita para desarrollarse con 
fuerza y firmemente, personas 
diferentes a las de hoy, porque 
el futuro, que está aquí mis-
mo, es muy distinto al tiempo 
actual y al pasado próximo. 
Para la analista y socióloga 
francesa, Noémie Le Donné, 
en pocos años más a las perso-
nas no se les va a recompensar 

La necesidad  
de escudriñar  
las  redes sociales
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Al menos seis nombres de 
congresistas que terminan 
su periodo en marzo 
suenan como probables.

Gonzalo Blumel, como 
secretario general de la 
Presidencia, es uno de los 
nombres de Evópoli que 
suena.

Otro que retornaría al 
gabinete de Piñera, sería el 
Alfredo Moreno, actual 
presidente de la CPC.

Piñera inicia su gobierno y 
termina con la incertidumbre

OPINIONES
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PRESIDENTE ELECTO DA A CONOCER LOS NOMBRES QUE SERÁN PARTE DE SU GABINETE
Finalmente, esta jornada a partir 

de las 10 horas, en la sede del ex 
Congreso Nacional en Santiago, el 
presidente electo, Sebastián Piñe-
ra, dará a conocer a los ministros 
que los acompañarán durante su 
segunda administración.  

No obstante alguna sorpresa 
(que siempre es factible), todo pa-
rece indicar que no habrá nombres 
regionales. Ello, pese a que el dipu-
tado, Jorge Ulloa (que deja su cargo 
el próximo 11 de marzo), y del ex di-
rector del Serviu, Francisco Merino, 
han sonado como probables. 

Pero claro, las versiones en estas 
fechas abundan. La situación en 
torno a Ulloa, por ejemplo, estaría 
decantando para que asuma como 
próximo intendente en el Bío Bío, 
aunque igual se pensó que podría 
optar a alguna subsecretaria. 

La versiones más recientes apun-
tan a que Ulloa genera consenso, a 
diferencia de lo que ocurre con Jor-
ge Fuentes, alcalde de Los Álamos, 
y Flor Weisse, consejera regional. 
Pero todo esto es dinámico y la ver-
siones cambian conforme transcu-
rren los días. 

El caso de Merino es particular, 
porque desde que concluyó la ad-
ministración de Piñera, ha trabaja-
do cerca del presidente electo, 
como representante en la región 
de la Fundación Avanza Chile. Se 
dijo, además, que su nombre había 
sido propuesto por Evópoli (lo que 
fue desmentido por el partido). 

Merino dijo que estará esta jorna-
da en el ex Congreso, pero “como un 
colaborador más”. 

A propósito de Avanza Chile, tres 
integrantes de su directorio (según 
su página web, que no se actualiza 
de abril), serían las cartas fijas a in-
tegrar el nuevo gabinete. Por cier-
to, los tres son muy cercanos al pre-
sidente electo: Andrés Chadwick 
(Interior), Cecilia Pérez (Segegob) y 
Hernán Larraín (Hacienda). 

 
Voces de la región 

En la región hay expectación por 
el nombramiento de los ministros. 

“Más allá de los equilibrios polí-
ticos, creo que el Presidente nom-
brará personas en base a sus cuali-
dad políticas y técnicas. Por cierto, 
sugerimos nombres, pero va ser él 
quien tome la decisión y creo que 
no lo hará sobre la base de dejar 
contentos a los partidos”, comentó 
la presidenta regional de Evópoli, 
Francesca Parodi. 

De hecho, uno de los temas que 
mencionaron los consultados, 
apuntó a que no hubo negociación, 
solo recomendaciones por partes 
de las directivas nacionales. 

Por su parte, el timonel de la UDI, 
Jorge Fuentes, dijo estar convenci-
do que el futuro jefe de Estado va “a 
nombrar a las y los mejores, pen-
sando en el bien de Chile y en quie-
nes cumplen con el perfil para eje-
cutar su programa de gobierno”. 

El también alcalde de Los Ála-
mos agregó que “el presidente tie-
ne perfectamente claro cuales los 
errores y aciertos de su anterior go-
bierno, por tanto, será un gabinete 
distinto al del primer tiempo del 
años 2010”. 

El diputado electo de RN, Frank 
Suaerbaum, en tanto, dijo que “es-

tamos bastante más tranquilos que 
en el periodo anterior, porque hay 
un reflexión, que hizo el presiden-
te Piñera, sobre la importancia de 
la política para llevar adelante el 
programa de gobierno y darle con-
tinuidad. Nos deja tranquilo que se 
estén dando nombres que son cer-
canos a los partidos”. 

Agregó que RN no espera ser un 
partido “hegemónico, porque eso 
fue lo que nos llevó a perder en las 
elección anterior”. 

Además de los mencionados, 
también suenan como eventuales 
ministros Cristián y Nicolás 
Monckeberg, Felipe Ward, Alberto 
Espina, José Ramón Valente, Baldo 
Prokurica y Alfredo Moreno.

CREDITO FOTO

En la región hay expectación por los posibles convocados, pues los rumores 
ayer fueron numerosos y variados. Todo parece indicar que no habrá nombres 
ligados al Bío Bío y que “lo político” se impondrá a “lo técnico”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

Andrés Chadwick, uno de los más cercanos de 
Piñera y el más probable ministro del Interior. 

Cecilia Pérez volvería a ejercer como vocera de 
Gobierno.

Felipe Larraín es otro que volvería a trabajar 
con Piñera, siempre en Hacienda.
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Los educadores del Centro de Internación 
del Sename en Coronel pidieron el traslado de 
los jóvenes que lideran episodios de violencia 
que, al ser mayores de edad, deberían ser en-
viados a cárceles. 

Cabe destacar que el sábado siete jóvenes 

realizaron destrozos por demandas incum-
plidas de mejoramiento al interior del centro, 
episodio en el que debió intervenir Gendarme-
ría y personal docente. Dos de ellos resultaron 
con lesiones por lo que debieron ser derivados 
a la Mutual de Seguridad. 

Piden traslado de jóvenes conflictivos de Sename Coronel

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

A partir de mayo, la Universidad 
Técnica Federico Santa María en 
Concepción comenzará a dictar la 
carrera Ingeniería Comercial Ves-
pertina (ICV), programa que hace 
doce años se encuentra presente 
en Santiago y que ahora inicia su 
funcionamiento en la sede regional 
del Bío Bío. 

Desde la casa de estudios desta-
caron que el plan de estudios, que 
se materializará bajo la modalidad 
executive, es decir, con clases dos fi-

USM alista apertura de I. Comercial Vespertina
cuando uno trae un programa 
como este y mantiene las mismas 
condiciones, es una gran apuesta 
académica, pero confiamos en el 
público penquista y su conocimien-
to de la calidad de nuestra institu-
ción”, estimó Dorka Mora, coordi-
nadora de ICV en la U. Federico 
Santa María de Concepción. 

El proceso de matrículas se ex-
tenderán hasta la última semana de 
abril, pocos días antes del inicio de 
las clases.

 FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

nes de semana al mes, conservará 
aspectos como malla curricular y 
plana académica. 

En ese sentido recalcaron que los 
docentes viajarán a Concepción a 
dictar las asignaturas desde el Cam-
pus Vitacura y también desde Casa 
Central, ubicada en la Región de 
Valparaíso. 

“Llegamos a Concepción a que-
darnos. La carrera está acreditada 
por siete años, eso es muy impor-
tante. También el hecho de que 

209
árboles de Liquidámbar hay 
en calle Chacabuco a los que 
se trabajarán sus raíces para 
evitar daños en las aceras. 
Otros 14 serán talados y 
cambiados por Acer Japónico, 
especie considerada menos 
dañina que el Liquidámbar, 
pues sólo llegan a alturas de 
20 metros la  mitad del  
Liquidámbar y, además, sus 
raíces crecen a profundidad y 
no hacia los lados, tema que 
dañaría incluso tuberías 
existentes.
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DESDE PRAT HASTA EDMUNDO LARENAS 

“Varias veces me he caído porque 
las aceras están muy malas. Me pa-
rece bien que las vayan a reparar, 
ojalá que terminen pronto y que 
no se vayan a extender más allá de 
lo prometido”, dijo Luisa Figueroa, 
70 años, vecina del sector.  

Como Figueroa son cientos de 
personas las que cada día transitan 
por las aceras de calle Chacabuco 
en Concepción, que ven complica-
do su andar, producto del mal esta-
do de las aceras que no sólo están 
rotas, sino que presentan desnive-
les producto del crecimiento de las 
raíces de los árboles que han inva-
dido el sector.  

Por ello, el municipio de Concep-
ción impulsó un proyecto de mejo-
ramiento de veredas en calle Cha-
cabuco que, además, incluirá una 
nueva iluminación en sistema LED 
que, a juicio del alcalde penquista, 
Álvaro Ortiz, dará mayor seguri-
dad a su tránsito.  

Las obras, que implican una inver-
sión de más de $ 1.146 millones y que 
fueron adjudicadas a la constructo-
ra D&F, para mejorar 13.511 metros 
cuadrados de aceras en mal estado 
que, además, contarán con rebajes 
peatonales para facilitar la accesibi-
lidad universal, baldosas texturadas 
y la incorporación de una franja de 
vegetación donde cuatro de los año-
sos árboles de Liquidámbar serán 
cambiados por  Acer Japónico que 
tienen raíces que crecen hacia aba-
jo y no hacia el lado, lo que evitará la 
rotura de calles y tuberías. 

“Se intervendrán 26 veredas, tre-
ce por cada lado. Estamos comen-
zando desde Edmundo Larenas has-
ta Tucapel, esto debería estar listo en 
un mes y creemos que a fines de 
septiembre estarán todas termina-
das”, dijo Ortiz y comentó que se 
decidió comenzar en verano para no 
generar tantas incomodidades.  

El jefe comunal dijo que lo ideal 
sería realizar el cambio de aceras en 
todo el casco urbano de Concep-
ción, pero que es una difícil misión, 
pues no cuentan con recursos mu-
nicipales para hacerlo. “Se están 
haciendo en calle Maipú, lo hici-
mos en Freire y ahora en Chacabu-
co. También en diferentes barrios 
de Concepción como Collao, Barrio 
Norte y Palomares, pero hay mu-
chas en las que no, requerimos de 
muchos millones de dólares para 
cambiarlas todas”, comentó. 

Domingo Godoy, director de 
Construcciones del municipio pen-
quista, detalló que las aceras serán 
de hormigón, de 18 centímetros de 
espesor en lugares de acceso vehi-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

La empresa D&F se adjudicó las faenas por más de $ 1.460 
millones. Obras incluyen iluminación con sistema LED, 
incorporación de baldosas texturadas y acceso universal. 

cular y de 10 centímetros de espe-
sor para paso peatonal. Habrán 53 
intervenciones que se trabajarán 
con rebaje de solera para personas 
con capacidad diferentes  e instala-
ciones de eléctricas con sistema 
LED, que se harán en forma soterra-
da, con 199 luminarias peatonales 
y 100 viales. “Por lo tanto, no sólo 
vamos a dejar aceras expeditas, 
sino también mayor seguridad 
diurna y nocturna”. 

Explicó que para realizar los tra-
bajos y disminuir las complicacio-
nes de desplazamiento de los pea-
tones se alternarán las aceras que 
se trabajarán. 

Adicional al cierre provisorio, se 
instalarán pasillos peatonales para-
lelos a la acera, que ocuparán un 
tercio de la calzada, con los corres-
pondientes accesos a viviendas, 
edificios y locales comerciales, con 
tablones o terciado estructural con 
barandas que aseguren continui-
dad y seguridad a los peatones.  

Los frentes de trabajo (cuadras) 
deberán estar terminados y recibi-
dos por la unidad técnica del mu-
nicipio, antes de autorizar un nue-
vo frente de trabajo, ello a fin de evi-
tar molestias en peatones y 
vehículos que circulan por el sector. 

La empresa trabajará cada cua-
dra con seis trabajadores, más un 
capataz, que se desempeñarán de 
lunes a viernes de 8.00 horas a 18.00 
horas, para cumplir con la meta de 
avanzar en las aceras de tres cua-
dras cada 25 días, de tal manera de 
lograr cumplir con el cronograma 
de faenas de toda la calle Chacabu-
co de aquí a fines de septiembre. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En septiembre estarán 
reparadas las aceras  
de calle Chacabuco
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Mujeres recibieron el año 
pasado su alta dental 
gracias al programa Más 
Sonrisas para Chile. 

mil 284 
14 

2009 - 2010, un 32,7% de la 
población regional tiene la 
necesidad de usar prótesis 
dental. 

Según la Encuesta 
Nacional de Salud

Casi el 100% de adultos sobre 
35 años tienen caries dentales

CIFRA LLEGA AL 62% EN NIÑOS DE 12 AÑOS
Según el último estudio de Prefe-

rencias Sociales para definir las Ga-
rantías Explícitas en Salud, las caries 
están presentes en el 16,8% de los ni-
ños de dos años, cifra que aumenta a 
49,6% a los cuatro años, sube a 70,4% 
en los de seis años y se dispara a 62,5% 
a los 12 años.  

En la adultez la situación no es muy 
distinta, pues según revela el estudio, 
sólo el 1% de la población de más de 
64 años tiene todos sus dientes, entre 
los mayores de 64 años es sólo de 0,7% 
y casi el 100% de los adultos sobre 35 
años tiene caries dentales. De ahí la 
importancia de mantener una buena 
salud bucal desde la infancia, pues 
no sólo influye en el bienestar físico, 
sino también, la autoestima y las re-
laciones sociales.  

 Por ello, el Gobierno ha impulsado 
iniciativas como Sembrando Sonri-
sas, Más Sonrisas para Chile y el Pro-
grama de Atención Odontológica In-
tegral para Estudiantes de Cuarto 
Año Medio que, hasta el momento, 
han atendido a más de 203 mil perso-
nas en la Región durante 2017 y que, 
entre 2014 - 2017 superan las 552 mil 
consultas. 

Todo lo anterior para lograr bajar 
las negativas cifras que demuestran 
que el 90% de los chilenos tiene algún 
problema de salud bucal, siendo el 
principal las caries, a las que se suman 
enfermedades gingivales, periodonta-
les y anomalías dentomaxilares.   

El seremi de Salud, Mauricio Carea-
ga, explicó que el programa Sembran-
do Sonrisas, que beneficia a menores 
entre dos y cinco años que asisten a 
jardines infantiles de Junji e Integra, 
abarcando gradualmente a  beneficia-
rios del mismo rango etario de esta-
blecimientos municipales y particu-
lar subvencionados, durante el 2017 
permitió realizar 49 mil 545 exámenes 
de salud bucal, entregar 49.122 kit de 
higiene y realizar 77 mil 110 aplicacio-
nes de barniz de flúor. 

Detalló que al considerar el perío-
do 2015 - 2017, la cobertura regional 
asciende a 117 mil 577 exámenes de 
salud bucal, 155 mil 615 kit de higie-
ne y 191 mil 738 aplicaciones de bar-
niz de flúor. Todo lo anterior, intentan-
do impactar en los índices de caries y 
gingivitis, donde sólo en la Región un 
74,6% de los niños de seis años tiene 
historia de caries.  

Carmen Barros, madre de Juliana 
Campos de seis años, contó que le 
benefició mucho la iniciativa, pues 
su hija tenía muchas caries. “Los ni-
ños, en general, son porfiados para la-
varse los dientes, la mía tenía mu-
chas caries, le dolía y con el programa 
logramos solucionarlo. Hasta un kit 
de limpieza le dieron”, comentó Ba-
rros. 

El jefe local de la cartera destacó 
que “sólo en  materia de prestaciones 
de salud bucal en educación parvula-
ria, el año pasado se entregaron 175 
mil 777 prestaciones, cifra que llega a 
464 mil 930 al considerar el período 
2015-2017”, dijo y agregó que los be-
neficiarios pertenecen a 679 estable-
cimientos, 367 dependientes de Mine-
duc, 209 de Junji y 103 de Integra.  

 
Más Sonrisas para Chile 

“Tuve un accidente casero, caí por 
las escaleras y perdí cuatro piezas 
frontales, fue terrible para mi, no que-
ría salir a la calle (...) Ahora todo cam-
bió, tengo nuevamente mi sonrisa, 
con prótesis removible, pero que que-
dó tan bien hecha que parece natural”, 
dijo Oriana Yáñez, 33 años, benefi-
ciaria del programa Más Sonrisas 
para Chile. 

Salud atendió en 2017 a más de 500 mil personas para reducir las negativas 
estadísticas no sólo en caries, sino también enfermedades gingivales, 
periodontales y anomalías maxilares. 

Como Yáñez son cientos de muje-
res las que están recuperando su son-
risa gracias al programa Más Sonrisas 
para Chile, orientado a recuperación 
o rehabilitación protésica, que bene-
ficia a mujeres sobre los 20 años, prio-
rizando su atención en beneficiarias 
de Sernameg, Fundación Prodemu, 
personal de educación parvularia de 
Junji , Integra, Mineduc,  vecinas del 
programa de Recuperación de Ba-
rrios, mujeres en lista de espera según 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene tres veces más daño que el de 
uno más alto, mientras que, en la edad 
adulta, comprendida entre los 35 y 44 
años, el 80% no tiene su dentadura 
completa”. 

Según la ejecutiva de la fundación 
se debe trabajar para asegurar y ga-
rantizar el acceso oportuno a la pre-
vención, valoración, promoción y 
rehabilitación en salud bucal “es res-
guardar un derecho y entregar herra-
mientas para que las personas no se 
sientan discriminadas ni privadas de 
poder desarrollarse social, laboral y 
cívicamente por el estado de su salud 
bucal”. 

Afirmó que se debe luchar para que 
en Chile haya igualdad de oportuni-
dades en el tema y que se impulse 
una política pública integral en mate-
ria bucal.  

Agregó que actualmente el siste-
ma público tiene contratado un odon-
tólogo por cada 5.700 personas, muy 
por debajo de lo que recomienda la 
Ocde, uno por cada 1.760 personas, 
tema que se debería mejorar, así como 
asegurar la acreditación obligatoria 
de la carrera de odontología para fis-
calizar la adecuada preparación de los 
futuros odontólogos. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

demanda local, pertenecientes a Fo-
nasa o Prais, entre otras. 

Javiera Nazal, encargada regional 
del Programa de Salud Bucal, detalló 
que en Bío Bío la iniciativa benefició 
el año pasado con alta odontológica 
integral a 14 mil 284 mujeres, cifra que 
se eleva a 57.078 durante el  período 
2014-2017. 

Por provincia, de acuerdo a datos 
preliminares del Departamento de 
Estadísticas e Información de Salud, 
Deis, en 2017 el programa benefició a 
6.720 mujeres de Concepción, 4.764 
de Ñuble, 1.585 de Bío Bío y 1.215 de 
Arauco.  

En tanto, al considerar el período 
de gobierno de la Presidenta Michel-
le Bachelet, la cifra se incrementa a 23 
mil 551 beneficiadas en Ñuble, 19 mil 
774 en Concepción. 10 mil 36 en Bío 
Bío y 3.717 en Arauco. 

Nazal manifestó que  la prevalencia 
de caries para la población mayor de 
35 años llega casi a un 100%, mientras 
que en el grupo de adultos de  35 a 44 
años, un 79,7% es dentado parcial, 
con un promedio de dientes perdidos 
de 6,5.   

Detalló que, según antecedentes 
de la Encuesta Nacional de Salud 2009 
– 2010, un 32,7% de la población de la 
Región tiene la necesidad de usar una 
prótesis dental. 

 

Estudiantes de cuarto medio 
Actividades preventivas, alta odon-

tológica integral y la entrega de kit de 
higiene incluyó el programa de Aten-
ción Odontológica Integral a Estu-
diantes de Cuarto Año de Enseñanza 
Media que durante 2017 benefició a 
13.382 jóvenes; cifra que durante los 
cuatro años de la administración Ba-
chelet contabiliza 30 mil 627. 

Lo anterior impacta positivamente 
en los índices con que cuenta la Región 
en este segmento, donde se estima 
que un 63,6% de los adolescentes de 12 
años tiene historia de caries y solo un 
35,4% presenta sus encías sanas. 

De acuerdo a datos preliminares  
del Deis 2017, durante el año pasado 
Concepción tuvo  6.146 beneficiados, 
Bío Bío 3.169, Ñuble 2.901 y Arauco 
1.166. 

 
Estrato social  

Para Ángela Pavón, ejecutiva de 
Fundación Sonrisas, la realidad de la 
salud bucal es precaria en Chile, pues 
tiene una alta morbilidad que co-
mienza a manifestarse en la niñez, 
con efectos acumulativos, que tie-
nen consecuencias severas en la sa-
lud bucal y en la calidad de vida de 
las personas.  

Lo anterior, a su juicio, se ve refle-
jado en que “a los seis años, un niño de 
un nivel socioeconómico más bajo 
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RECURSOS SON DESTINADOS A PROYECTOS DE DESARROLLO

En el caso del Gobierno Regional los dineros se suman al Fondo Nacional de Desarrollo Regional, 
Fndr. Mientras que las alcaldías priorizan  obras de infraestructura vial y áreas verdes.

Más de $ 6.500 millones es la re-
caudación tributaria para la Re-
gión del Bío Bío a través de los ca-
sinos de juego Marina del Sol de 
Talcahuano y Casino Gran Los Án-
geles durante el año 2017. 

Los montos corresponden al 20% 
de los ingresos brutos de las casas 
de juego. La mitad se destina al 
Gobierno Regional y la otra al mu-
nicipio. 

Es por ello que de los $ 5.790 mi-
llones ( casi US$ 9 millones) que 
aportó Marina del Sol, $ 2.895 mi-
llones y fracción van para el Gore 
Bío Bío y la misma cantidad para la 
municipalidad de Talcahuano. 

En lo que respecta a lo recibido 
por Casino Gran Los Ángeles, que 
sobrepasa los $ 744 millones (US$ 
1 millón), un total de $372 millones 
van igualmente al Gore Bío Bío 
como al municipio de la capital de 
la Provincia del Bío Bío. 

“Esta la única industria nacio-
nal que destina parte de sus im-
puestos al desarrollo territorial al 
introducir recursos directos tanto 
al presupuesto regional como al 
presupuesto municipal (...) lo que 
se traduce en beneficios para todos 
sus habitantes”, explicó  la superin-
tendenta de Casinos de Juego, Vi-
vien Villagrán, tras liderar el Se-
minario “Jugados por el Desarrollo: 
El aporte público de los juegos de 
azar en las industrias reguladas” 
que rige a las casas   bajo   Ley 
Nº19.995. 

A nivel nacional 18 casinos apor-
taron en total a noviembre  de 2017 
$ 117.516 millones.La SCJ, igual-
mente destacó que   en doce meses 
representa un aumento de 0,3% en 
relación al período diciembre 2015 
a noviembre de 2016. 

En lo que refiere al Bío Bío, se es-
pera que los $ 6.500 millones au-
menten, ya que aún falta por libe-
rarse diciembre por parte de la Su-
perintendencia, por lo que debería 
sobrepasar los $7.000 millones. 

talló a Diario Concepción que los 
recursos recibidos por este con-
cepto “no se pueden usar para pa-
gar salarios, sino que devolverlo a 
la comuna en cuanto a infraestruc-
tura (temas viales) y áreas verdes, 
y es lo que se ha estado haciendo 
durante todos estos años”. 

Y desde el Gore Bío Bío  destaca-
ron que es una ayuda al desarrollo 
de la zona, ya que se suman al Fon-
do Nacional de Desarrollo Regio-
nal, Fndr. 

 “Es un ingreso con el que la Re-
gión puede invertir en proyectos 
importantes. En el Bío Bío, donde 
la ejecución presupuestaria es la 
más alta y eficiente de Chile, hay 
una mirada estratégica para im-
pulsar proyectos que aporten al 
desarrollo a corto, mediano y lar-
go plazo, pero también conside-

rando que generen empleos de ca-
lidad”, precisó  el jefe de la División 
de Administración y Finanzas del 
Gobierno Regional, Freddy Neira. 

Añadió que “gracias a ello pode-
mos decir que 8 de cada 10 pesos 
que salen del presupuesto regio-
nal van directamente a la genera-
ción de trabajos”. 

La claridad de cómo se utilizan 
los aportes no siempre ha estado 
en otras partes del país. 

Por ejemplo, en la comuna de  
Mostazal (Región de O’Higgins) 
donde está emplazado Monticello, 
la ciudadanía cuestionó la distribu-
ción  de la casa consistorial en este 
ítem. 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Casinos del Bío Bío tributaron al Gore 
y municipios $ 6.500 millones en 2017 

2016
En dicho periodo de enero a diciembre, Marina del Sol aportó $ 6.261 millones, 
mientras que Gran Los Ángeles lo hizo con $ 766 millones, totalizando así más de 
$7.000 millones. Se espera que el 2017 alcance la misma cifra cuando se revele lo 
recaudado en diciembre.

Impacto 
Tanto el Gobierno regional 

como las municipalidades  valo-
ran la entrega de estos dineros que 
son destinados a proyectos que 
buscan impactar positivamente 
en la comunidad. 

Por ejemplo, en  Los Ángeles de-

Ley N°19.995
En el artículo 59 se establece un 
impuesto con tasa del 20%, sobre los 
ingresos brutos que obtengan las socie-
dades operadoras de casinos de juego. 
Éste se debe aplicar sobre lo obtenido 
en la explotación de los juegos autoriza-
dos, previa deducción del monto por 
impuesto al valor agregado (IVA) y los 
pagos provisionales obligatorios (PPM).

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.827,91

COMMODITIES 

-0,48% Igpa -0,39%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.029 Cobre (US$c/libra)$319,74 
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 63,57

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.818,02
Dólar Observado $606,28 Euro $741,90

29.287,26
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

LICITACIÓN 
DE NUEVOS 
AFILIADOS 
DESIERTA 

Una mala noticia, pero esperable, fue la li-
citación de nuevos afiliados a las AFPs que fue 
declarada desierta, pues ninguna AFP presen-
tó una mejor oferta que la actual comisión de 
AFP Planvital que es de 0,41% del sueldo 
bruto. 

Se esperaba que AFP Planvital licitara la car-
tera con una comisión de 0,4% de comisión, 
pero no sucedió, lo que se debe, em parte, a 
que no existe una política clara respecto a la 
obligatoriedad de los cotizantes indepen-
dientes, lo que, de entrar en vigencia, hubiera 
significado un flujo importante y seguro de 
nuevos afiliados. 

Para las personas que ingresen al sistema 
AFP una vez terminada la actual licitación -
agosto-, éstas ingresarán directamente a la 
AFP con menor comisión, en éste caso Plan 
Vital, pero no tendrán la obligatoriedad de 
permanecer 24 meses en ésta AFP, por lo 
que tendrán libertad de elegir su AFP desde 
el principio. 

Por otro lado, AFP Planvital una vez termi-
nada la actual licitación, podrá subir su comi-
sión al monto que estime conveniente, pero 
en caso de hacerlo y de superar a la comisión 
de AFP Modelo, la siguiente en costo, perde-
rá a los nuevos afiliados directamente. 

Si bien no se logró bajar la comisión para 
los nuevos afiliados, el éxito de la licitación de 
nuevos afiliados es indudable, y entre los lo-
gros podemos mencionar que abrió la posi-
bilidad del ingreso de una nueva AFP -AFP 
Modelo-, que las AFP más cara del sistema por 
años pasará a ser la más barata -AFP Plan Vi-
tal-, y que la competencia entre las AFPs fue-
se mayor, lo que se demuestra con la dismi-
nución de comisión de AFPs grandes, como 
AFP Habitat y AFP Modelo. 

En el futuro se pueden dar diversas opcio-
nes, que PlanVital suba un poco su comisión, 
que las otras AFPs hagan una fuerte campa-
ña para captar a los nuevos afiliados al siste-
ma, o bien para aquellos que ya cumplieron 
24 meses de permanencia, etc., pero no se 
debe renunciar a la búsqueda de mecanismos 
en donde se logre mayor competencia en la 
industria previsional. 

Licitar carteras de antiguos afiliados no es 
una opción con sustento técnico, pues cuan-
do las cuentas superan montos de 15 millo-
nes, el costo pasa a ser secundario respecto 
a la importancia de la rentabilidad, que es lo 
que determina el éxito de las pensiones en el 
largo plazo. 

Pero la Superintendencia de Pensiones pue-
de hacer nuevos llamados de licitación y ésta 
puede ser atractiva en la medida que todos 
los trabajadores a honorarios comiencen a co-
tizar, por ejemplo.  

Mayores comentarios de éste interesante 
tema hoy en nuestro programa radial.

José Ignacio Hernández 
Académico Programa Advance FEN 
Universidad San Sebastián  

NOTORIA BAJA DE CHILE EN EL RANKING

L
a semana pasa-
da, Paul Romer, 
economista jefe 
del Banco Mun-
dial, realizó una 
serie de declara-
ciones sobre 
aparentes irre-

gularidades en el ranking de 
competitividad “Doing Busi-
ness” de la institución. Romer 
afirmó que un cambio de meto-
dología habría tenido motiva-
ciones políticas y habría afecta-
do especialmente a Chile. 

Las reacciones en nuestro 
país no se hicieron esperar, 
tanto del mundo político 
como de la academia. Consi-
derando la relevancia de la ve-
nida del papa a nuestro país, la 
agenda noticiosa fue excep-
cionalmente nutrida de decla-
raciones del actual gobierno y 
la oposición, repudiando des-
de ambos bandos la situación 
y exigiendo explicaciones a la 
institución internacional. Al-
gunas opiniones, bastante 
poco razonables a mi juicio, 
incluso alegaban una supues-
ta trama de manipulaciones 
por parte de un sector para 
verse beneficiado en términos 
electorales. Varios economis-
tas han dado su opinión res-
pecto de las potenciales conse-
cuencias que podría haber te-
nido esta situación sobre la 
economía chilena. 

Sin embargo, nadie estaba 
preparado para lo que vino 
después: el Banco Mundial 
desautorizó a Romer, quitán-
dole el apoyo respecto de sus 
declaraciones y, casi inmedia-
tamente, el economista se re-
tractó de sus dichos. 

 
¿Qué es? 

Pero, ¿qué es este ranking 
que se ha vuelto tan famoso en 
los últimos días? Así como no-
sotros buscamos dejar nues-
tros ahorros en las mejores 
manos, los inversores no hacen 
nada distinto: buscan el lugar 
más conveniente para inver-
tir su capital. 

Para garantizar una buena 
inversión, es necesario recopi-
lar información relevante 
acerca del entorno del país 
en que van a desarrollar el ne-
gocio. El reporte “Doing Busi-
ness” analiza diez dimensio-
nes en particular: barreras de 
entrada a la inversión, mane-
jo de permisos de construc-
ción, obtención de electrici-
dad, legislación de propiedad, 
mercado del crédito, protec-
ción a inversionistas minori-
tarios, impuestos, comercio 
internacional, cumplimiento 
de contratos y resolución de 
insolvencia. Cada una de las 
dimensiones del reporte ge-
nera un indicador y estos, en 
conjunto, generan la clasifica-
ción de países de acuerdo a su 
“facilidad” para poder hacer 
negocios. 

Si bien las decisiones de ha-
cer negocios pasan por un pro-
ceso complejo, el reporte 
“Doing Business” entrega una 

LA CONTROVERSIA CON 
EL DOING BUSINESS Y 
SUS EFECTOS 
El reporte analiza diez dimensiones en particular: barreras de entrada 
a la inversión, manejo de permisos de construcción, obtención de 
electricidad, legislación de propiedad, mercado del crédito, protección 
a inversionistas minoritarios, impuestos, comercio internacional, 
cumplimiento de contratos y resolución de insolvencia.

síntesis bastante informativa 
respecto de las variables más 
relevantes a la hora de levantar 
un negocio. Si los inversores 
buscan un lugar donde llevar su 
capital, lo harán donde las con-
diciones sean más favorables. 
La llegada de más inversión a 
un país no es trivial en términos 
económicos, dado que ésta se 
traduce inmediatamente en 
nuevas empresas e iniciativas, 
lo cual a su vez permite aumen-
tar la recaudación del Estado 
para financiar programas so-
ciales (que van en su mayor 
parte dirigidas a los sectores 
más vulnerables). Además, la 
generación de nuevas empre-
sas también tiene consecuen-
cias en el mercado del trabajo, 
permitiendo una disminución 
de los niveles de desempleo. 

 
Efectos 

¿Cómo nos afecta la polé-
mica sobre este ranking? En 
primer lugar, debemos tener 
claro que esto es una disputa 
más política que académica o 
técnica. No es la primera vez 
que Paul Romer choca con la 

cabeza del Banco Mundial y la 
institución ya había reducido 
sus responsabilidades una vez. 
Por otro lado, ¿cuál es la verda-
dera posición de Chile en tér-
minos de competitividad? Tal 
vez esa pregunta no la poda-
mos responder en el corto pla-
zo, aunque el Banco Mundial 
haya anunciado una investiga-
ción sobre los hechos, los pla-
zos en que se mueven las ins-
tituciones internacionales son 
bastante extensos y, mientras 
tanto, seguiremos en la interro-
gante respecto de cuál era 
nuestra verdadera posición en 
el ranking y, naturalmente, 
cómo nos podría haber afecta-
do toda esta situación. 

¿Y qué podemos decir del fu-
turo? Es un golpe duro a la cre-
dibilidad del Banco Mundial, 
sobre todo considerando el de-
sarrollo de la historia. Este jue-
go de declaraciones entre el 
economista jefe contra los di-
rectores de una misma enti-
dad (que Sebastián Edwards 
calificó genialmente como dig-
no de una novela turca) sólo si-
gue hundiendo la confianza 

sobre cómo funciona este pe-
queño gran mundo de las ins-
tituciones internacionales.  

Sin embargo, la historia ha 
sido evidente sobre la resilien-
cia de las instituciones cuando 
estas adoptan las medidas ade-
cuadas para enmendar el 
daño, pero toma tiempo y re-
quiere dejar que los ánimos se 
enfríen.  

En el caso de Chile, la histo-
ria está a nuestro favor. Hemos 
logrado generar una imagen 
favorable respecto a nuestra 
posición como un país con ins-
tituciones sólidas y una políti-
ca macroeconómica estable, 
lo cual es un punto fuerte a la 
hora de recibir nueva inver-
sión, e incluso podríamos salir 
fortalecidos para el futuro. 

Al final del día, esto nos en-
seña (nuevamente) lo valiosa 
que es la confianza, y cuán 
fácil esta puede ser dañada 
por emitir una declaración 
sin pensar en las consecuen-
cias, además de las dificulta-
des que genera la falta de co-
ordinación dentro de una 
misma institución.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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PAGO DE PATENTES COMERCIALES,
INDUSTRIALES, PROFESIONALES,

ALCOHOLES Y MICROEMPRESAS FAMILIARES

Se comunica  a todos los contribuyentes de la comuna de 
Hualpén que el plazo legal para el pago de patentes 
COMERCIALES, INDUSTRIALES, PROFESIONALES, 
ALCOHOLES Y MICROEMPRESAS FAMILIARES vence el 
31 de Enero de 2018.

El horario de pago en Tesorería Municipal ubicada en calle 
Colón N° 7948 (costado derecho del supermercado) es:

Horario de mañana: lunes a viernes de 08:30 a 14:00 hrs.
Horario de tarde: lunes a jueves de 15:00 a 17:00 hrs.
Horario de tarde: viernes de 15:00 a 16:00 hrs.

LAS PATENTES NO CANCELADAS DENTRO DEL PLAZO 
LEGAL ESTÁN AFECTAS AL PAGO DE MULTAS E INTERESES.

Las patentes de alcoholes de giro limitado que no cancelen 
dentro del plazo legal serán caducadas. Importante: Los 
contribuyentes con casa matriz en la comuna, deben 
declarar su domicilio en Hualpén ante el Servicio de 
Impuestos Internos a objeto de que sea enviada la informa-
ción relativa a su Capital Propio.

        
KATHERINE TORRES MACHUCA

ALCALDESA

Invierten US$ 25 millones en 
nuevo edificio para Concepción 

La asociación es para el 
desarrollo de proyectos re-
sidenciales tanto en Santia-
go como en regiones, con un 
monto total en torno a los  
US$ 200 millones y en un pla-
zo de 5 años. 

Moller aportará el 51% del 
capital y el fondo de inver-
sión de Bci Asset Manage-

Un desarrollo impulsado 
por la asociación entre Bci 
Asset Management y Moller 
& Pérez Cotapos es un pro-
yecto de 18 pisos con 220 de-
partamentos de 1 y 2 dormi-
torios con precios que varían 
entre las UF 2.200 y las UF 
4.800.  

El edificio estará ubicado 
en Obispo Salas 245, entre 
Bernardo O’Higgins y Barros 
Arana, y se trata del primer 
proyecto de esta alianza en 
Concepción. 

El monto de inversión 
aproximado para el proyecto 
es de UF 530.000 (US$ 25 mi-
llones aproximados). 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

ALEJANDRO RAMÍREZ, SOCIO DIRECTOR DE IUS ABOGADO TRIBUTARIO EXPLICA CÓMO APELAR SI CORRESPONDE

“Por ley este año correspon-
de el reevalúo general de las 
propiedades no agrícolas que 
se efectúa cada cuatro años en 
el país, proceso que se realiza 
considerando las variables ex-
ternas del inmueble que son 
ajenas a la voluntad del dueño 
y que entregan plusvalía o mi-
nusvalía a las propiedades. Un 
ejemplo, es el aumento de va-
lor de un terreno o un edificio, 
debido al mejoramiento de ca-
minos o calles adyacentes, la 
construcción de un parque, 
una estación del Metro, un cen-
tro comercial, una escuela, 
hospital, entre otras, en cam-
bio, un ejemplo de minusvalía, 
es que construyan una cárcel o 
vertedero cerca de la propie-
dad, la que hará bajar su valor”, 
detalló Alejandro Ramírez, so-
cio director de IUS Abogado 
tributario.   

De las propiedades que se-
rán reevaluadas, el 75% son ha-
bitacionales y el 25% restante 

Sepa cómo reaccionar frente a reevalúo 
fiscal que realiza el SII desde el 2018

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Ayer se publicó la actualización 
de precios de los terrenos y el 
30 de enero se informarán por 
carta los nuevos valores.

inmuebles destinadas a comer-
cio, bodegas o estacionamien-
tos, entre otros. En total, serán 
más de seis millones 600 mil los 
bienes no agrícolas que serán 
revisadas por el SII para evaluar 
los cambios que han tenido du-
rante los cuatro años, por lo 
que el 22 de enero el ente recau-
dador publicará las actualiza-
ciones de los valores de los te-
rrenos para luego el 30 del mis-
mo mes informar a través de 
cartas individuales a los contri-
buyentes los nuevos valores.  

 Ramírez explicó que el nue-
vo Impuesto Territorial o con-
tribuciones de las propiedades 
“se calcula considerando el 
avalúo afecto a impuesto, una 
tasa anual y una sobretasa de-
pendiendo del caso. En el caso 
de los Bienes Raíces No Agríco-
las destinados a la habitación, 
se aplica la tasa de 0,98% en la 
parte de la base imponible que 
no exceda de $76.800.583 del 1° 
de julio de 2015, y 1,143% en la 
parte de la base imponible que 
exceda del monto señalado, 

además de una sobretasa 
anual de beneficio fiscal de 
0,025%. Por otra parte, los Bie-
nes a la habitación gozan de un 
monto de avalúo exento de im-
puesto territorial que era para 
los avalúos de hasta 
$21.504.166 y que a partir de 
este año  se estima por el SII 
que será para los avalúos de 
hasta unos $33.000.000”.   

De todos modos, una vez fi-
jadas las nuevas tasaciones 
existe una posibilidad de ape-
lar a las alzas, reclamación que 
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rentes calidades de los terre-
nos; errores de transcripción, 
de copia o de cálculo; o la inclu-
sión errónea del mayor valor 
adquirido por los terrenos con 
ocasión de mejoras costeadas 
por los particulares, en los ca-
sos en que dicho mayor valor 
deba ser excluido de acuerdo 
con lo dispuesto por el artícu-
lo 8º de la Ley Nº11.575”, des-
tacó el experto. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“se debe realizar ante el Tribu-
nal Tributario y Aduanero 
(TTA) basados en las causales 
que contempla el Código Tri-
butario. La tramitación de este 
reclamo se debe efectuar en el 
tribunal jurisdiccional que le 
corresponda al inmueble y 
debe efectuarse dentro de los 
180 días siguiente al de la fecha 
de término de exhibición de 
los roles de avalúo, y en ellos los 
contribuyentes y las munici-
palidades pueden reclamar del 
avalúo que el SII haya asigna-

do a un bien raíz en la tasación 
general. Esta es una instancia 
que permite a los contribuyen-
tes reclamar por el nuevo ava-
lúo asignado”, resaltó Ramírez.   

En cuanto a los criterios de 
apelación, “estos apuntan a 
errores en la determinación de 
la superficie de los terrenos o 
construcciones; la aplicación 
errónea de las tablas de clasi-
ficación de las construcciones 
y de los terrenos en la propie-
dad o en una parte de ella, 
como la superficie de las dife-

ment el 49% restante, en lo 
que será una asociación de 
largo plazo entre dos compa-
ñías relevantes del mercado. 

Los primeros 9 proyectos  
serán desarrollados en for-
ma conjunta son Carlos Al-
varado y Medinacelli (Las 
Condes), Lyon (Providencia), 
Francisco de Aguirre y Parte-

nón Nogal (Vitacura), Simón 
Bolívar (Ñuñoa), Walker 
Martínez y Rojas Magallanes 
(La Florida) y Obispo Salas 
(Concepción).  

La construcción de todos 
los proyectos será realizada 
por Moller y las obras estarán 
iniciadas dentro del año 
2018. (EMC).

2.200
UF es el valor más bajo de los 
nuevos departamentos de Salas 
245 en Concepción. 

200
Millones de dólares es la inver-
sión total a realizarse en Santia-
go y regiones.

FRASE

“Se calcula considerando 
el avalúo afecto a 
impuesto, una tasa anual 
y una sobretasa 
dependiendo del caso”

Alejandro Ramírez, socio director de 
IUS Abogado tributario.  
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12:00 horas 
Exposición “Naturaleza 

Imaginaria”, de Francesca 
Lazzarotti y Carlos Vergara. 

Biblioteca Viva Mallplaza 
Mirador Bío Bío. Abierta 
hasta las 20.00 horas con 

entrada liberada.  
 

18:30 horas 
Coloquio “Pedro Lemebel: El 
arte de la irreverencia”. Espa-

cio de diálogo entorno a la 
vida y obra de este destaca-
do escritor nacional a tres 

años de su muerte. Bibliote-
ca Municipal de Concepción.

Destacado 
“Víctor” en 

Artistas del Acero 
19.00 Horas

La elogiada y aplaudida obra 
de la compañía La Otra 

Zapatilla vuelve a las tablas 
durante esta semana. $4.000 
general y $2.000 convenios. 

O’Higgins 1255.

Agenda  
de hoy
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CÉSAR VALDEBENITO

“El Bindu o la musa de la 
noche” es el nuevo trabajo del 
escritor penquista publicado 
por editorial Litterae.

Con el pie derecho arrancó 
el año para el escritor local Cé-
sar Valdebenito. Con quince 
libros publicados a la fecha, se 

le viene a sumar a esta exten-
sa bibliografía “El Bindu o la 
musa de la noche”, obra re-
cientemente publicada por la 
editorial Litterae en su colec-
ción Divergentes. 

“Es un libro de cuentos que 
fue presentado a esta casa edi-
torial, en el marco de una con-
vocatoria que realizaron el año 
pasado a todos los escritores 
de la región, eligiendo final-
mente mi libro. Este llamado 
era una especie de concurso 
dentro de su colección Diver-
gente”, comentó el autor. 

 Valdebenito se mostró gra-
tamente sorprendido que ha-
yan elegido su material, ya que 
“te abre un espacio dentro de 
Concepción que da cuenta que 
la literatura acá está vigente y, 
sobre todo, la narrativa, a la 
cual se le da poco auge siendo 
que hay un montón de excelen-
tes narradores dentro de la ciu-
dad. Es una buena plataforma 
para mostrar lo que uno hace 
a través de una editorial dife-
rente a la que habitualmente 
presento mis escritos”. 

Sobre lo que trata “El Bindu 
o la musa de la noche”, el au-
tor local detalló que “si bien si-
gue la línea de mis anteriores 
libros, este es un poco más 
suave, pero tiende a tocar los 
temas que toco siempre, 
como las traiciones y reconci-

liaciones de parejas, ciertos 
tabúes sexuales, el ambiente 
de Concepción en general, la 
ciudad está muy presente en 
estos cuentos, ya sean sus ca-
lles, los bares, los cafés, cierta-
mente mis temas recurrentes 
en mi literatura”. 

Palabras a las que añadió 
que “aunque son relatos no tan 
crudos, nos son tan brutales en 
algunos contenidos, diría que 
es un texto para un público 
más masivo”. 

El libro, compuesto por 120 
páginas y que cuenta con el 
apoyo financiero del Fondo del 
Libro del Consejo Nacional de 
la Cultura y las Artes, está a la 
venta en la librería Qué Leo 
ubicada en plena Plaza Perú.

FOTO:GENTILEZA CÉSAR VALDEBENITO

EL AUTOR se mostró contento y agradecido por ser publicado en esta prestigiosa casa editorial.

Componen esta nueva 
publicación del autor 
penquista. Historias 
que hablan de amor, 
desamor y sobre todo 
de Concepción.

Relatos
11

FOTO:GENTILEZA ADOLESCENTES SIN 

Desde que partió hace un 
poco más de una semana el 
proceso de votación para ele-
gir a dos bandas locales para 
ser parte de la parrilla de 
REC Rock en Conce 2018, a 
realizarse el próximo 3 y 4 de 
marzo en el Parque Bicente-
nario, las comunidades de 
fans de las distintas bandas 
postulants se movilizaron de 
diversas maneras para apo-
yar a sus favoritos. 

Convocatoria que ayer, 
justo a las 15.00 horas, cerró 
su proceso dejando como 
ganadoras a las bandas 
Adolescentes sin Edad y 
Hades Inc, las cuales obtu-
vieron 1.503 y 1.492 votos, 
respectivamente. 

Una contienda estrecha, 
que en total recibió 7.626 vo-
tos, y cuyo tercer lugar fue 
para la reconocida banda La 
Tromba con 1.460 votos (19, 
17%) seguidos de Acuario 
con 881 votos (11,56%); Gea 
con 648 votos (8,51%); Auto-

motor con 550 votos (7,22%); 
Fhennu con 547 votos 
(7,18%) y Ultranoise con 545 
votos (7,15%).  

Las dos bandas elegidas se 
suman a las otras 21 ya con-
firmadas para la parrilla del 
festival.

ADOLESCENTES SIN EDAD se quedaron con el primer lugar 
de esta convocatoria vía Facebook, logrando 1.503 votos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Adolescentes sin 
Edad y Hades Inc 
se suman a 
parrilla de REC

“La ciudad 
está muy 
presente en 
estos 
cuentos”
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Conferencia de Sébastien 
Dubé en la UdeC

En el marco de la clausu-
ra del Diploma: “La Unión 
Europea”, se realizó la confe-
rencia denominada Mirar Eu-
ropa para entender América 
Latina – Mirar América Lati-
na para entender Europa, a 
cargo del doctor en ciencias 
políticas Sébastien Dubé. 
La actividad se realizó en el 
auditorio de veterinaria de la 
Universidad de Concepción.

MAURICIO 
RONDANELLI, 
Paulina Astroza 

y Sébastien 
Dubé.

ALEJANDRA 
SAAVEDRA y 
Karina Pérez.

JOSÉ MANUEL VENTURA, Alejandro Bancalari y Sergio Sepúlveda.

JUAN MUÑOZ y Pablo Navarro.

Vino bajo las 
estrellas

El Consejo Regional Bío Bío del Co-
legio de Periodistas junto al departa-
mento de Astronomía de la Universidad 
de Concepción y Viña Neira realizaron 
una cata de vinos para profesionales de 
las comunicaciones junto a una visita 
al observatorio Astronómico de la 
UdeC. Triada que generó una grata si-
nergía entre el  mundo de las ciencias, 
comunicaciones y enología.

JOSÉ SEPÚLVEDA y Edilia Stuardo.

MANUEL ALBARRÁN y Patricia Acuña. RICARDO HARO, Andrés Valdovinos, María Eliana Vega y Aldo Aguayo.

MARLLORY 
FUENTES y 

Viviana 
Castillo.

FERNANDA ÁLVAREZ y Olga Barriga.

VICENTE 
VALENZUELA, 
Sandra Ibáñez y 
Víctor 
Valenzuela.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CAROLINA 
DÍAZ y José 

Cisternas.

YAMIL Y 
FELIPE NEIRA  
junto a Cristián 

Sandoval.
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Se fue Yeferson Soteldo y llegó su compatrio-
ta José Caraballo. Jorge Ortega dejó el club y 
el panameño Gabriel Torres asumió la tarea de 
reforzar la delantera del acero. 

Así, con la misma tónica y, tras la partida a 
Sporting Cristal de Perú de Omar Merlo, el ace-

ro incorporaría al central de 29 años, Federi-
co Pereyra. 

El zaguero llegaría proveniente del fútbol de 
Ucrania, específicamente del FC Karpaty Lviv, 
tras pasar por el fútbol de Bolivia, Argentina, 
Chipre y España. 

Pereyra llegaría al acero para reemplazar a Merlo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALEJANDRO CAMARGO TRAS LA PRETEMPORADA EN ARGENTINA

Retornaron el domingo a la zona 
y ayer disfrutaron de un merecido 
día libre, antes de retomar una dura 
e intensa preparación para los tres 
campeonatos que enfrentarán en el 
año. 

UdeC ya está en Concepción tras 
una exitosa pretemporada llevada 
a cabo en Argentina, donde no sólo 
por los resultados obtenidos en el 
Campanil quedaron satisfechos, 
sino que, entre otros aspectos, por 
lo afiatado que quedó un equipo 
que la próxima semana enfrentará 
su gran desafío de 2018: Vasco da 
Gama por Copa Libertadores. 
“Nunca se había salido al extranje-
ro a realizar una pretemporada y 
partiendo desde ahí ya fue buena. 
En los encuentros que hicimos es-
tuvimos a la altura de lo que es un 
partido internacional con el roce 
que ello significa. Fuimos de menos 
a más en el juego, las asociaciones 
y mostrando lo que quería el ‘Pro-
fe’, destacó el capitán del Campanil, 
Alejandro Camargo. 

El primer equipo auricielo cayó 
por 0-1 ante Vélez Sarsfield en el pri-
mer amistoso, luego superó 2-1 a 
Boca Juniors y cerró su paso por 
Buenos Aires igualando sin goles 
ante Temperley. “Cuando estás en 
la cancha no estás pensando a quie-
nes estás enfrentando. Todos andu-
vimos muy bien ante equipos de 
Primera División de Argentina. 
Siempre que el club pueda ir al ex-
terior a hacer una pretemporada 
será exigente futbolísticamente. En 
Argentina es todo más aguerrido y 
no te dejan jugar tanto, mientras 
que nosotros estamos acostumbra-
dos a jugar. Por ahí estábamos algo 
presionados porque nos pegaban 
mucho, pero estuvo bueno”, agregó 
Camargo. 

 
¿Más confianza? 

Si bien, en períodos de pretempo-
rada, los resultados en cancha no 
son lo más importante, UdeC dejó 
una grata imagen al otro lado de la 
cordillera. Por ello y mirando de 
reojo a Vasco da Gama, el rival en 
ocho días más, ¿hay más ilusión y 
confianza en el camarín auricielo? 
Camargo comentó que “por lo que 
hemos hecho sí, estamos bien. En el 
plantel están todos ‘enchufados’ y 
con muchas ganas de estar presen-
tes. Ojalá podamos abrochar un re-
sultado positivo acá en casa y lue-

“Veo al grupo muy 
convencido para el 
partido con Vasco”

go de visitantes se verá como pre-
paramos el partido, porque todo 
depende del encuentro de ida. Veo 
al grupo muy convencido para el 
partido con Vasco, sobre todo por 
la gente que se incorporó esta tem-

porada al equipo”. 
No sólo desde el punto de vista 

motivacional UdeC espera sacar 
provecho a la pretemporada hecha 
al otro lado de la cordillera. El roce 
internacional al haberse medido 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC retoma hoy las prácticas en Chile tras una exitosa 
semana de trabajo fuera del país. Mañana se miden ante 
Huachipato mirando de reojo la Copa Libertadores.

ante rivales como Vélez Sarsfield y 
Boca Juniors, acostumbrados a lo 
que es jugar torneos continenta-
les, es un factor que también UdeC 
toma en cuenta.  

“Ese roce nos tiene que servir 
para el primer partido de copa sa-
biendo manejar los tiempos sin 
apurarnos tanto. Además, por 
ejemplo, cuando el rival está cansa-
do, hay que saber aprovechar esas 
situaciones, haciendo goles y sa-
cando provecho a la mayor canti-
dad de ocasiones posibles y conver-
tir. En este nivel internacional a ve-
ces el rival no juega bien, pero te 
puede hacer un gol llegando sólo 
una vez al arco”, señaló el capitán 
del Campanil, sentenciando sobre 
Vasco da Gama que “veremos vi-
deos sobre lo que hacen en las pe-
lotas paradas. Seguramente juegan 
mucho con el enganche que ellos 
tienen, Nené. Ellos son bastante 
técnicos, si les das la pelota se 
agrandan mucho y es difícil parar-
los, el juego brasileño es así”.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

el domingo pasado a Nova 
Iguacu en el Campeonato 
Carioca, sumando así su 
primera victoria del año.

ganó Vasco
4-2

En el estadio Cap Acero, el 
Campanil jugará uno de sus 
últimos amistosos previo al 
duelo por Copa Libertadores.

Mañana ante 
Huachipato
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No sólo se fue el DT: Vial se  
queda sin presidente ni plantel

Parecía que tras el ascenso 
de Fernández Vial a fines del 
año pasado, el panorama 
sólo era de optimismo en el 
“Almirante” de cara al futuro. 

Sin embargo, en un par de 
semanas, todo el camino que 
los aurinegros recorrieron 
para volver al profesionalis-
mo pareció tomar cualquier 
rumbo menos el correcto. La 
renuncia del DT Felipe Cor-
nejo a la institución, fue sólo 
el comienzo para la crisis que 
vive el club y que para mu-
chos hinchas significa recor-
dar las noticias que Fernán-
dez Vial daba sólo fuera de la 
cancha años atrás. 

 
¿Por qué? 

El presidente Claudio Var-
gas entregó su renuncia ayer 
por la tarde, una decisión que 
tomó por razones que él mis-
mo explica. “Me voy por el 
mal manejo que ha tenido la 
corporación y la sociedad 
anónima. La salida de Felipe 
Cornejo significa un retro-
ceso enorme porque él era el 
hombre indicado para dirigir 
al club en Segunda y se hicie-
ron falsos esfuerzos para re-
tenerlo”, apuntó Vargas. 

El ex timonel agregó que 
“se dijo, además, que Felipe 
(Cornejo) se fue a ofrecer a 
Deportes Concepción y eso 
no es real. Se encontraron en 
un departamento con un di-
rigente del ‘Conce’, hablaron 
sobre como jugaban los  
equipos de Felipe, como él 
trabajaba en series menores 
y después le preguntaron por 
plata. Ahí Felipe dijo que no 
porque él estaba en Vial. Eso 
alguien lo repartió por los 
medios y se tergiversó”.  

El ex presidente entregó 
más motivos para una deci-
sión que consideró “irrever-
sible”. “El ambiente no está 
bueno. Hay un retroceso que 
es enorme. El año pasado era 
presidente, uno se daba la 
mano y las cosas se cum-
plían, ahora no es así. La so-
ciedad anónima, además, 
viene sin ningún peso. Mi sa-
lida ya estaba programada, 
pero la adelanto porque se 

están haciendo muy mal las 
cosas. Desde la corporación, 
la sociedad anónima y la ge-
rencia técnica. 

 
¿Y el plantel? 

Se fue el DT y ayer el presi-
dente, ¿qué pasará con la 
base de Fernández Vial que 
logró el ascenso a Segunda? 
“No lo sé. Ulises (Castagnoli) 
ya se fue, por ejemplo. Los 
muchachos perciben como 
está esto, muy raro. Ellos ven 
sus opciones también. Voy a 
pedir que Raúl Ruiz siga a 
cargo de esto porque hay 
asamblea y se deben entregar 
balances. Fernando Rojas 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

tampoco continuará. Se está 
despilfarrando una gran 
oportunidad. Felipe con su 
grupo de jugadores lograron 
sacar adelante a la institu-
ción y después se les ningu-
nea. No comprendo ni com-
parto esa forma de trabajar”, 
cerró el ex presidente de    
Fernández Vial. 

Los jugadores que tenían 
acuerdo para seguir en el 
club pese a las ofertas, pero 
que darán un paso al lado 
son Marcelo Pérez, Gustavo 
Fuentealba, Yerko García, 
Joaquín Muñoz, Cegy Durán 
y David Villarroel, pilares del 
último ascenso vialino.

NO SE REPETIRÁ esta imagen en la temporada 2018 de Fernández Vial.

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida madre, abuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra.  
 

MARIELA ELVIRA DEL ROSARIO SOTO DE LA 
JARA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Agustín (Castellón 
284, Concepción) y su funeral será mañana en horario que se avisara 
oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 23 de Enero de 2018.

Con mucho amor informo la partida de mi querida y amada madre, Sra. 

 

NANCY PATRICIA ULLOA VALERIO 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral sera hoy, después de una misa a las 14:30 hrs en la Capilla Cris-
to Rey, (Chiguayante), saliendo el cortejo al Cementerio Parque Concep-
cion. 

 

Familia Inzunza Marchant. 

 

Chiguayante, 23 de Enero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/23 13/28
LOS ÁNGELES

14/28
SANTIAGO

13/27
CHILLÁN14/28

RANCAGUA

14/28
TALCA

10/27
ANGOL

8/25
TEMUCO

10/19
P. MONTT

14/23
MIÉRCOLES

14/21
JUEVES

13/20
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Virginia

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N° 7 Local B

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma  
• Las Amapolas 68, Los Cóndores 

TODOS LOS LUNES
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